

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 24

Mahón, sábado 9 de Abril de 1904.

N 6819

## SECCION POLITICA

### Para que aprenda

Dejad que los pobres se acerquen a mí.

Cuentan las crónicas que allá, en los años turbulentos de la minoridad de Isabel II, uno de tantos motines como se levantaron contra la regencia llegó a conseguir que la muchedumbre iracunda se acercase a las puertas del palacio real. El rumor de los amotinados penetró en las estancias reales. La augusta niña, que entre unos cortinajes envuelta había presenciado el arribo del pueblo, más curiosa que inquieta preguntó a uno de sus ministros:—Pero ¿qué tiene esa gente?—Tiene hambre, señora.—Pues que les den pan.—Señora, no hay pan en Madrid.—Pues que les den bizcochos.

Las crónicas no añaden nada, pero es muy probable que durante muchos años la reina creyese que había aplacado un motín dando bizcochos a los hambrientos.

Entre estos y la hija de Fernando VII se interpuso, como siempre, ó la mentira aduladora ó el silencio cobarde. Así los reyes permanecen ignorantes de la realidad de la vida, hasta que la revolución les abre los ojos y el destierro, por el dolor, les hace humanos.

Alfonso XIII, como su abuela antaño, no conoce la vida sino a través de la pompa y liturgia palaciegas. Es preciso ponerle en contacto con la realidad y romper los velos que la ocultan.

Habría que decirle, yo no sé como, pero habría que decirle y que demostrárselo, que ese arco de triunfo levantado en el paseo de Gracia no es el homenaje del pueblo, ni de una corporación popular, ni de una minoría respetable siquiera, sino la ofrenda servil de un hombre solo, impopular, aborrecido, explotador de obreros, el único en España que mientras la catástrofe nos hacía perder miles de millones de pesetas, él, gerente de una gran empresa monopolizadora y privilegiada, aumentaba sus beneficios con ganancias considerables.

Y que todo lo demás, es por el estúpido, porque aquí no hay monárquicos, sino explotadores de la monarquía, como mañana lo serán de la República, si se los deja.

De seguro que el Rey viene a Barcelona con la idea que le habrán imbuido de que esto es un país rico, donde no hay miseria social, donde apenas hay ahora sino un poco de malestar por la crisis industrial. Y le habrán hablado de las grandes iniciativas, del genio emprendedor, del

espíritu de asociación, de la tierra fecunda, etc., etc., etc.

Nada, señor Rey; todo eso es una gran monserga. Aquí no hay más que un pueblo esclavo, bestia de carga, que comienza a despertar y a enseñar los dientes; una burguesía explotadora, que ha reunido en unas cuantas manos inmensos capitales; y un enjambre de mendigos. Ni más, ni menos.

¡Grandes iniciativas! A ver, que presenten la empresa magna que han realizado. Al amparo de aranceles brutalmente protectores, de monopolios y de privilegios unos cuantos rodrigones de la monarquía, en empresas elementales, corrientes y molientes, se hicieron poderosos, archimillonarios, pero que digan, que enseñen lo que ha quedado de todo eso en Cataluña, para aumentar el patrimonio de riqueza social que heredará la generación venidera.

¡Tierra fecunda! No, tierra ingrata, sobre cuyos surcos libraron descomunal batalla la naturaleza y el trabajo. Tierra ingrata, removida por el arado de los siglos, ganada palmo a palmo por el labrador que escalaba las montañas en gradierías gigantescas, hasta la cumbre, y trocaba el erial en prado y las rocas en huertas a fuerza de sacrificio, de perseverancia, de sudor.

Y en ese trabajo embrutecedor de tantos siglos, de tantas generaciones, el amo, el explotador de siempre no puso otra cosa que las garras para llevarse la parte del león.

Los grandes palacios que decoran la ciudad, ¿son acaso juxtaposición de monedas? No; son labor de la inteligencia y del brazo, del arquitecto, del albañil, del escultor, del carpintero, del forjador, del que decora, del que pulió, de todos esos hombres que producen comodidad, belleza, arte; que lo hacen todo, como magos prodigiosos, menos el prodigio de gozar íntegramente el producto de su trabajo, ni siquiera el de dar a sus hijos el pan suficiente para el cuerpo y para el alma.

Las grandes manufacturas que salen de fábricas y talleres, ¿son tal vez transformación de esas primeras materias que se llaman francos ó libras esterlinas? No; son el resultado de una manipulación que comenzó en la tierra y termina en el taller del artesano, sin que en ellas intervenga un solo instante otra inteligencia ni otros brazos, que los brazos y la inteligencia del ingeniero, el mecánico, el hilador, el tejedor, el obrero en fin, el mago prodigioso que viste de seda a sus explotadores y cubre de harapos a sus hijos.

Lo digo con toda sinceridad, lo pido con todo encarecimiento, ansioso de convencerme de mi error: decidme, ó decidles a los poderosos magnates de Barcelona, de Cataluña entera, que otra cosa habéis hecho que amontonar millones.

Ya sé que vuestros Bancos están llenos de numerario, que sus cajas revientan de capital improductivo a vuestra disposición, que cobráis vuestros cupones y dividendos con toda regularidad. ¿Qué otra cosa? Nada. Nada original, atrevido, asombroso, de interés general y público. Muchas empresas productoras de riqueza, están en manos de extranjeros. Entre vosotros mismos os hacéis una guerra sin cuartel y la fábrica del llano es enemiga mortal de la fábrica de la montaña y hay un gran patrimonio que entregar a la circulación en esas sierras y en esos campos que no se explota por falta de vías de comunicación.

Y es que vosotros acaparadores de riqueza social, asesinos de pequeños industriales, siervos de la Iglesia, por un lado, sirviendo a Roma, a través de los reñcores tradicionales disolventes de la unidad patria, y por otro se lo pedís todo al Estado, iniciativas, leyes, subvenciones...

En verdad os digo que vosotros no sois ricos, sino miserables detentadores de trabajo ageno y fabricantes de pobres.

Dejad que los pobres se acerquen aquí, que vengan a pasar revista en Barcelona.

Viejos trabajadores, que en el surco, en el taller ó en la fábrica rendisteis ya todo el poder fecundo de vuestras fuerzas vitales a beneficio de la sociedad y hoy, sin juventud, sin salud, sin hogar, sin familia os arrastráis por calles y carreteras implorando una limosna por amor de Dios, emprended el camino de Barcelona.

Llegaos aquí, que el amor de Dios exaltado en estos días santos por las prácticas religiosas, ha encendido en caridad los corazones.

Venid, hermanos, que son los que se acercan días de alborozo, de sol, de alegría, en los cuales el espectáculo de la vida desbordándose en carajadas inflama el espíritu de las gentes y las predispone a la fraternidad.

Llegad a toda prisa, mendigos de Cataluña, porque Barcelona se viste de fiesta, el Rey viene, la burguesía abre pródiga la mano, el dinero va a correr y los magnates, los poderosos van a repartir grandes limosnas.

Arriba el ejército harapiento, el aquejarre de la miseria, los explotados que ya no pueden más, los desposeídos por la burguesía triunfadora, los viejos arruinados, arriba todos, a Barcelona, que es ocasión propicia de cosechar monedas de cobre y de arrojar al rostro de una sociedad hipócrita y malvada el guñapo de sus víctimas.

Nada teman los mendigos de Cataluña. Sobrará mucho rancho en los cuarteles. Los frailes y monjas de innumerables conventos de Barcelona, repartirán a diario la sustantífica so-

pa, con que durante siglos se alimentaron nuestros abuelos. El Obispo, el Capitán general, el Gobernador, el Alcalde, los Bancos poderosos, los ricos de más notoriedad han ordenado a sus mayordomos que den a todo mendigo que pida. Gran número de pequeños burgueses venidos de fuera, dispuestos a gastarse 100 pesetas en verle la cara al Rey, se hallarán propicios a la dádiva. El comercio de puerta a la calle, siempre generoso en compensación de los ingresos que ha de proporcionarles el viaje del Rey repartirá las perras chicas a manos llenas.

Y no haya temor alguno. En la cárcel ya no cabe más gente, hasta el punto de que han libertado a muchos ladrones para dar cabida a honrados obreros que profesan ideas contrarias al régimen actual. Además, el mendigo es sagrado por su miseria y le sirven de escudo sus harapos y su propia impotencia le defiende.

Salgan, pues, las tristes víctimas sociales, de sus aldeas, de sus rincones, de sus chozas y cuevas escondidas. Inunden los caminos, invadan los campos, lleguen con sus girones, con sus lacieras, con su dolor, al banquete luminoso, a la orgía de luces que preparamos en la capital.

Nadie estorbe su paso. La Guardia civil está toda en Barcelona. Libres son los caminos para el éxodo de la miseria. Adelante. Dejad que los pobres se acerquen al Rey.

Que se acerquen, que le vean, que observen como el monstruo de la historia tiene cara de niño y ojos interrogadores en cuyo fondo palpita la incertidumbre de la duda y el temor.

Que sepa el Rey que los pobres de su reino no son solamente aquellos doce a quienes lavó los pies el día de Jueves Santo.

Que alcen hacia el sus brazos temblorosos y le inciensan con el hedor de sus trapos mugrientos.

Y que su voz plañidera deje de implorar limosna para pedir justicia; justicia para sus hermanos, porque para ellos la injusticia social es una pena perpétua que ya sólo puede redimirse con la muerte.

Del espectáculo puede sacar don Alfonso una enseñanza provechosa. El contraste brutal de las cosas se la ofrecería con caracteres imborrables.

Verá a un lado todo lo que resplandece, lo que goza de la vida, lo que triunfa; y a otro lado lo que sufre, lo que sucumbe, lo que llora. Unos que lo tienen todo de sobra; otros que no tienen ni aun lo más indispensable para vivir. Aquellos, los ricos. Estos los pobres.

Y si los cerebros aplastados por el peso de la corona piensan y discurren como los demás humanos, el monarca no mandará que repartan bizcochos a los hambrientos, como su abuela, pero puede que se formule esta pregunta en el fondo de su alma: ¿porqué hay tantos pobres?

No pida la respuesta a los que le ro-



dean. Le dirán que «siempre habrá pobres y ricos» el apotegma estúpido de los resignados. O le dirán que «bienaventurados los pobres, porque de ellos será el reino de los cielos».

No, la respuesta deben dársela los mendigos enarbolando un estandarte en que se lea esta verdad acusadora:

Hay pobres, porque hay ricos.

ALEJANDRO LERROUX.

## De la guerra

Leo en un periódico esta noticia:

«Corre el rumor, á pesar de las negativas oficiosas, que más de mil soldados tienen las manos y los pies helados, resultando inútiles y perdidos para el ejército antes de su llegada al teatro de la guerra.»

Y en otro, leo esta otra:

«En el combate se fueron á pique un torpedero japonés y un contratorpedero ruso. Se ignora la suert de las tripulaciones de estos barcos.»

Y á tí ¡oh caro lector! ¿te importa la suerte de esos infelices marinos? Que se ahogaron todos en el mar... que muchos de ellos habrán perecido, destrozados sus miembros por la explosión de la caldera, ó de los proyectiles... que algunos, antes de morir, habrán tenido que luchar desesperadamente con las aguas, en espera de socorro... que otros se habrán hundido para siempre, formando pila de carne humana... ¿te impresionaría demasiado el saberlo.

Pero, ¿es que has sentido horror, te ha temblado el alma, al leer que más de mil pobrecitos hombres, tienen las manos y los pies, fijate, «helados?»

Y ¡quién sabe! acaso no podrías ver, sin sentirte acometido por un síncope, sangrar á un pollo; ¡quién sabe! puede que seas, no precisamente un lector, sino una lectora, espiritual, delicada, incapaz de ver sufrir, sin perder la calma, á tu gatito, perrito ó lo que sea el animalillo de tus cariños más calurosos.

¿O es que creías que la guerra es una comedia, y que todo en ella es gloria, humo, poesía heroica, grandeza, episodios de ópera de mucho aparato?

La guerra, amigo mío, es lo otro; tripulaciones que se hunden, soldados que se hielan, infelices que se mueren, cuerpos que sin piedad se mutilan; la guerra, la más «culta», la menos sangrienta, es de desolación, muerte, hambre, dolor, dolor terrible, sentido sobre todo por millares de seres, la mayoría, la inmensa mayoría de ellos inocentes, carne de cañón, sin conocimiento, ni conciencia lejana del por qué ni del para qué de tanta matanza, de tanto ruido, de tan refinada y calculada y «científica» crueldad.

Tenía razón la insigne escritora D.<sup>a</sup> Concepción Arenal. En la guerra hay que distinguir varios momentos: antes del combate, el combate y después; en todo el desarrollo de la guerra, durante esos tres momentos, cambian por completo las relaciones entre los hombres: estos se dividen en bandos entre sí enemigos; el derecho suspende su imperio; la fuerza bruta, la astucia, la habilidad, el engaño, los recursos mil con que el hombre puede debilitar y por fin matar al hombre, entran en juego.

Pero, al cabo, si antes y después del combate, hay una serie de grandes males é iniquidades, que, dadas las exigencias de la guerra, son inevitables; «hay otros muchos, que cabe atenuarlos y hasta evitarlos. Por eso, es indudable que en este punto la guerra se ha humanizado, y aun

puede humanizarse más» por lo menos en teoría.

Lo que no puede humanizarse es el debate.

«Hay que decirlo con horror y con verdad, exclamaba la notable escritora citada, después de examinar las necesidades crueles de la lucha: el combate es ilegible, refractario al derecho de gentes como á todo derecho, es fiera que no se puede domar, ni aun es posible encadenarla.»

Y ahí está el gran horror de la guerra.

Tiene que ser cruel, refinadamente cruel; llegado el momento, no caben dulcificaciones: la fiera humana, esa fiercilla que está como agazapada allá no sabemos en que recónditos pliegues del alma animal del hombre, herencia de millares de siglos, de vida salvaje, apenas disimulada por tenues copas de virtud humanitaria de civilización y de cultura, salta y se muestra desnuda, feroz... como tigre que sale de una jaula.

La guerra, el corazón de la guerra, el combate, repito no puede humanizarse: puede á lo sumo encubrirse bajo formas hipócritas de un humanitarismo aparente, que entrañan en definitiva, una crueldad, fría, calculada, de buen exterior, de guante blanco.

«Las leyes del combate, dice la señora Arenal, rechazan ciertos medios y admiten otros que no los aventajan, que son peores aun.»

Un general jamás aceptaría la proposición de envenerar las razones del enemigo, esta escritora, pero es perfectamente legítimo explotar una substancia, para sepultar en los abismos del mar á centenares de hombres.

¡Qué criterio!

¡Qué criterio más frío, más calculado el que se aplica para asegurar el éxito, es decir, para acabar con el enemigo!

Leía yo el otro un estudio sobre el ejército japonés, y francamente, noté no sé que estremecimiento, al llegar á este párrafo que parece que no dice nada de particular.

«La infantería japonesa es muy notable. La instrucción del tiro se vigila muy escrupulosamente por los oficiales, y se lleva á los últimos límites. Los tiradores distinguidos, es decir, los que han obtenido el mayor número de puntos en su cartón de tiro, reciben una insignia honorífica que lucen en el brazo izquierdo: es esta un estrecho galón de plata.

No se crea que esta insignia es una simple satisfacción al mérito. Es una señal, por la cual el capitán reconoce sus buenos tiradores, en un momento decisivo, por ejemplo, cuando se trata de quitar del medio á los servidores de una pieza enemiga...»

Esto es, cuando hay que asegurar el tiro, cuando es indispensable dar en el blanco.

El soldado que se instruye en el ejercicio del tiro, debe saberlo: se lo dirán de seguro, y hasta sentirá cierto orgullo: se ensaya tirando al cartón, para en su día tirar al vecino de enfrente.

¡Qué honor! Cuando haya que darle en la cabeza á un artillero, es decir á un pobrecito como él, lo llamará el capitán...

¡Qué honor! ¡Qué refinamiento!

Poro la guerra así lo exige y no hay derecho capaz de modificar tales y tan extravagantes exigencias.

ADOLFO POSADA.

## Telegramas

### LA ESCUADRA INGLESA EN LAS BALEARES

Madrid 6.

He podido adquirir noticias ciertas, que me han remitido desde Gibraltar sobre la concentración de gran número de buques ingleses en aguas de Baleares, que en un principio desmentieron los centros de Londres.

Según ellas, el Almirantazgo inglés ha acordado el programa de las grandes maniobras que han de hacer varias escuadras en el Mediterráneo. Las escuadras se reunirán en Malta.

El día 29 del actual saldrán de sus puertos las escuadras del Canal, de cruceros, para reunirse en Gibraltar el día 1.º de Mayo.

Saldrán á un mismo tiempo para reunirse con la que saldrá de Malta á diez millas al Sur del faro de Formentera (Baleares).

Las escuadras combinadas harán el siguiente itinerario.

El día 5 de Mayo llegarán á Palma, de donde saldrán el día 11, regresando á Palma el 14.

Volverá á salir el día 17 llegando á Pollensa el día 21, de donde saldrá el 24 para llegar á Gibraltar el día 28.

Todos los buques son nuevos, ejercitándose los cruceros en hacer señales á ejércitos de exploración.

Este plan recientemente acordado afirmase que llamará poderosamente la atención del mundo naval militar.

## La guerra ruso-japonesa

PARIS 6

Se ha confirmado oficialmente en San Petersburgo la noticia de haber habido el 31 de marzo último entre una patrulla exploradora de cosacos y un destacamento japonés en Tancher situado á unos veinte kilómetros al Norte de Pukcen, una refriada escaramuza que terminó con la retirada de los cosacos que tuvieron un soldado herido y dos caballos muertos.

Las bajas de los japoneses fueron diez heridos, entre ellos, un oficial. Siguen replegándose los rusos hacia el Yalu, dejando que los japoneses continúen apoderándose de los puntos que les convienen.

Telegrafían de San Petersburgo que en breve avanzarán grandes masas de tropas rusas desde Mukden y Liao yang hacia las posiciones enemigas del Yalu interior é inferior, que el general Kuropatkin ha decidido atacar especialmente Pak chon, An ju, que se procurarán tomar por asalto y Ping Yang en donde los japoneses tienen todavía escasas fuerzas.

### La escuadra de Vladivostock

Dicen de San Petersburgo que se sabe ahora positivamente que la escuadra de Cruceros de Vladivostock se encontraba en el interior de aquel puerto durante el bombardeo del mismo por la escuadra japonesa, la cual no pudo descubrir su presencia

á pesar de ser este el objeto principal del bombardeo.

### La Corea y el Japón

Telegrafían de Seul que dentro de pocos días mandará el emperador de Corea una embajada especial á Tokio que será portadora de una colección de riquísimos regalos que destina aquel monarca al Mikado, todo ello con el objeto de estrechar más aun las excelentes relaciones que existen actualmente entre coreanos y japoneses.

Puede estar el emperador de Corea seguro de que si los japoneses no agradecen los regalos no dejarán de hacerlo antes de que termine el verano próximo los rusos.

### En busca de barcos

Una nutrida comisión de oficiales navales japoneses dirigida por el capitán Takikawa agregado naval japonés en Berlín, han estado unos días en Itellin inspeccionando los arsenales del Vulcano con el objeto según algunos órganos de la prensa berlinesa, de encargar á aquel establecimiento y á otros del imperio, la construcción de varios buques de guerra.

Otra comisión de oficiales está asimismo recorriendo todos los puertos del litoral alemán con objeto de comprar todos los vapores de la clase que fuere que estén en venta.

Lo probable es que las casas constructoras, especialmente el Vulcano, se nieguen por no faltar á la neutralidad á aceptar órdenes de los japoneses como no sea para después de terminada la guerra.

Las citadas comisiones pasarán luego á Italia en donde se les aceptarán seguramente las órdenes.

## MAHÓN

### Sesión ordinaria del Ayuntamiento correspondiente al 8 Abril

Presidió el Alcalde D. Juan Victory Taltavull. Asistieron los concejales señores Vinent Victory, Carreras antes Amorós, Blanc, Olives, Derresdías, Bosch, León, Tudurí Vidal, Tudurí Monjo, Pons Mascaró, Terrés, Carreras Orfila, Pons Sitges y Ponsotí.

#### ACUERDOS

Se leyó y aprobó el acta de la sesión ordinaria anterior.

Autorizar á D. Martín Mata Badía y á D. Juan Alsina Mascaró para reedificar el frontis de la casa n.º 10 de la calle de San Jaime é introducir reformas en la fachada de la casa n.º 12 de la calle de Buenaire respectivamente.

Enterado de las siguientes cuentas:

De conservación del camino de Torret, importante pts. 40'90.

De id. del id. de Favartix, importante pts. 27'32.

De la cuenta de productos de Mataró tadero correspondientes al mes de Marzo, importante pts. 682'00.

Pagar de imprevistos el premio de cobranza al recaudador sobre los recibos de prestación personal satisfechos con trabajo, pts. 48'94.

Pagar de imprevistos la cuota que se acordó contribuir á la erección en Madrid de un monumento en honor á D. Emilio Castelar (Sesión 30 de Noviembre de 1903), pts. 50'00.

Pagar de imprevistos á D. José Ci-



nés por remuneración de los trabajos extraordinarios de Marzo para auxiliar al conserje del Instituto, pts. 30.

Aprobar la distribución de fondos del mes de Abril.

Solicitar de S. M. el Rey la construcción de la carretera de Mahón á Fornells por Favaritz y la traslación del polvorín de Marina existente en terrenos del Arsenal á un punto lejano de esta ciudad.

Solicitar de S. M. de acuerdo con los demás alcaldes de la isla el aumento de nuestras comunicaciones postales con Mallorca y el Continente.

**A INFORME**

De la Comisión de Hacienda comunicación del Sr. Comandante de Marina sobre costo de la tonelada de agua del depósito de la Alameda.

De la Comisión de Policía urbana instancia de D. Gabriel Coll Cardona para que se le autorice cubrir con piedra artificial tres metros de la fachada de la casa n.º 30 de la calle del Dr. Orfila y construir un zócalo.

**OCHO DIAS SOBRE LA MESA**

Instancia de D. Juan Mesa Vinent, D. Federico Julián Cardona Alimundo y D. Antonio Bosch Ponsetí, solicitando el cargo de Depositario de fondos municipales.

Para la orden del día de la sesión ordinaria siguiente se señalaron los asuntos pendientes.

Y no habiendo más de que tratar se levantó la sesión.

**Visita del Rey**

Anoche á las nueve se reunió en las Casas Consistoriales bajo la presidencia del señor Alcalde, la Sección Literaria de festejos reales, con el objeto de redactar el programa de los mismos. Se hicieron algunos trabajos, y quedaron en volverse á reunir mañana por la noche á la misma hora para terminar dicho cometido.

Ayer se recibió un telegrama de Palma, anunciando que la Diputación Provincial había concedido al Ayuntamiento de esta ciudad una subvención de tres mil pesetas para los festejos reales.

Varios fabricantes de calzado y almaceneros de curtidos de esta ciudad tienen el propósito de presentar al Rey una exposición pidiendo se reduzcan en el arancel los derechos de importación de los materiales, en atención á haberse aumentado considerablemente los derechos de importación del calzado en la Isla de Cuba, principal mercado de la industria zapatera del país.

La petición no puede ser más fundada, y esperamos que será atendida, á fin de que la importante industria de fabricación de calzado pueda vivir, y siga dándose ocupación á los numerosos brazos que en ella están hoy ocupados.

Recordamos á nuestros lectores que esta noche á las nueve, en el local que ocupa la escuela de niñas de la calle de San José, tendrá lugar la tercera conferencia que semanalmente celebra la Junta de Extensión Universitaria.

La conferencia está á cargo de nuestro amigo el abogado D. Pedro Ballester y versará sobre el tema EDUCACIÓN.

Como la entrada es libre y tienen derecho de asistir todas las personas

sin distinción de edad ni sexo, es de esperar se vea muy concurrido el acto.

Mañana jurarán la bandera unos mil reclutas, en el paseo de la Explanada.

La fórmula del juramento es la siguiente:

«Juráis á Dios y prometéis al Rey seguir constantemente sus banderas, defenderlas hasta perder la última gota de vuestra sangre, y no abandonar al que os esté mandando en acción de guerra ó disposición para ella?»

Los reclutas deben contestar: —Sí, juramos.

Entonces el teniente vicario castrense dirá:

«Por obligación de mi ministerio, ruego á Dios que á cada uno le ayude, si cumple lo que jura, y si no, se lo demande.»

El acto tendrá lugar á las nueve.

Esta noche y mañana dará en el Teatro Principal dos grandes funciones la tan aplaudida compañía de variedades.

En ambas presentarán escogidos y variados trabajos, los hermanos Campos, el transformista señor Minuto, el Caballero Felip con su gabinete de ventriloquía y la Satanello con su danza fantástica.

Mañana por la noche habrá reunión familiar en el Salón del orfeón «El Progreso», la que promete estar muy concurrida, pues, además de baile se cantarán varias escogidas piezas.

Dicen de Badajoz que en el pueblo de Herrera del Duque, las mugeres se amotinaron porque el cura párroco pretendía vender varios objetos pertenecientes al santuario de la Virgen de la Consolación.

Las amotinadas se dirigieron á la casa del cura, quien en vista de la actitud del pueblo se suicidó disparándose un tiro en la cabeza.

**Aviso importante**

Se ruega encarecidamente á los fabricantes de calzado y comerciantes de curtidos de esta ciudad, concurren mañana domingo día 10 á las 11 de la misma á una reunión que ha de tener lugar en uno de los salones del local que ocupa el Casino del «Consey» al objeto de enterarles de una exposición solicitando la rebaja de los derechos sobre todos los materiales extranjeros que se empleen en la fabricación del calzado para la exportación á la Isla de Cuba.

Oportunamente una comisión pasará á visitar á los fabricantes de Ciudadela y Alayor con el fin indicado.

Mahón 9 abril 1904.—La Comisión.

En el casino «El Progreso» del vecino pueblo de San Luis tendrá lugar mañana por la tarde un lucido baile.

**EL EMPERADOR GUILLERMO Y LA REINA MARGARITA**

Roma.—La entrevista del Emperador Guillermo con la Reina Margarita en Gaeta, representa el episodio más idílico de la excursión del Soberano alemán.

La Reina viuda vestía severo traje negro y el Kaiser el de almirante.

El Emperador Guillermo obsequió con un almuerzo á su augusta visitante á bordo del yate «Hohenzollern», y después, galantemente, la acompañó á tierra hasta el automóvil en que la Reina realizó la expedición.

Tanto á la ida como á la vuelta, el viaje de la Reina viuda despertó el entusiasmo popular; la Reina Margarita fué incesantemente aclamada, y las mujeres lanzaban flores sobre el automóvil Real.

El Emperador Guillermo visitará mañana Mesina, donde se preparan festejos extraordinarios en su honor.

Parece como si el Kaiser quisiera oponer estas demostraciones, á las que se presta de buen grado y hasta trata de provocarlas, á los furiosos amistosos franco-italianos, para hacer ver que no se han roto los lazos de la Tríplíce ni se han enfriado las corrientes cordiales entre Alemania é Italia.

**VACANTES**

Se hallan vacantes las siguientes plazas:

Médico.—La plaza de Médico del distrito de la Marina, en Navia, provincia de Oviedo.

Durará dos años el contrato, con la dotación de 999 pesetas.

Secretario Contador.—La plaza de secretario contador de la junta de las obras del puerto de Santander, con el sueldo anual de cuatro mil pesetas.

Profesores de dibujo.—Se hallan vacantes en los institutos de Gerona, Lérida, Santander, Soria y Zamora las plazas de profesor numerario de dibujo, dotadas con el sueldo de 2.500 pesetas anuales, las cuales han de proveerse por traslación.

**MILITARES**

LEY.—El Diario oficial del Ministerio de la Guerra fecha 3 del corriente publica una ley autorizando al Ministro de la Guerra para que ascendan á segundos tenientes de la reserva retribuida, los sargentos del cuerpo de Inválidos que lleven 30 años de servicios efectivos, de ellos ocho en el empleo de sargento.

RECOMPENSAS.—Al capitán de Artillería don Luis Tur y Palau le ha sido concedida la cruz de primera clase con distintivo blanco, pensionada con el diez por ciento del sueldo de su actual empleo, por la comisión desempeñada, para el reconocimiento y clasificación de pólvoras existentes en las plazas de Cádiz, Ceuta y Cartagena.

Por telegrama urgente recibido de Barcelona por el arrendatario del Teatro Principal de esta ciudad se sabe que hoy ha quedado firmada la contrata con la compañía dramática que dirige don José Vico, para dar una serie de funciones en el indicado Teatro.

La compañía llegará á esta el próximo miércoles, debutando el jueves por la noche.

**Correspondencia**

Ciudadela 8 Abril 1904.

Sr. Dr. de EL LIBERAL.

Sigue el entusiasmo producido por la noticia que circula como válida de que en breve se ensanchará nuestro puerto.

Pasan de veinte los obreros que trabajan con toda actividad en la escalera que se construye en la orilla del mar, al extremo Oeste del paseo de San Nicolás, con el objeto de terminarla cuanto antes, por estar destinada al desembarque del Rey en su próxima llegada.

También adelantan con actividad los trabajos para la colocación de un arco de triunfo en el arranque del paseo de San Nicolás, ó sea en la entrada de esta ciudad.

Se mejora y embellece el interior del edificio en que se halla instalada la estación telegráfica, y se asegura que estos días debe instalarse otro aparato con el objeto de poder comunicar á la vez con Mallorca y con el interior de esta isla.

El Corresponsal.

**Sección Telegráfica**

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 9, 7'15.

Barcelona.—Ha llegado á Gerona S. M. el Rey siendo recibido con gran entusiasmo; las calles hallanse engalanadas; el Rey ha asistido al Teudeum y después á un banquete de sesenta cubiertos al que concurrieron las autoridades y los representantes en Cortes.

Madrid 9, 8'05.

Barcelona.—El Rey marchó á Figueras visitando el castillo y pasando revista á las tropas de la guarnición; luego marchó en coche á Rosas en donde embarcó en el «Giralda» á bordo del cual ha pernoctado.

Madrid 9, 8'55.

Ciento setenta congresistas arquitectos pasaron el día de ayer en Toledo, visitando los monumentos, el teatro Rojas y celebrando un banquete en el que se pronunciaron entusiastas brindis.

Madrid 9, 9'30.

Continúa preocupando grandemente el incremento alarmante que va tomando la epidemia de tifus exantemático; los estudiantes de las clínicas nieganse á entrar en las clases.

Madrid 9, 10'00.

Durante esta madrugada el estado de debilidad de la ex-reina D.ª Isabel á ido en aumento.

Madrid 9, 10'50.

Londres.—El convenio anglo-francés relativo á Marruecos dice que dada la posición geográfica de España, Inglaterra y Francia no permitirán que se levanten fortificaciones en el litoral de Marruecos comprendido desde Melilla hasta la embocadura del Sebou.

Madrid 9, 11'25.

San Petersburgo.—El almirante Makaroff salió con la escuadra esta madrugada; corre el rumor de que se ha encontrado con la japonesa trabándose un rudo combate en alta mar. Faltan noticias oficiales que confirmen esta noticia.

Madrid 9, 12'40.

**(URGENTE)**

La ex reina D.ª Isabel II ha fallecido en París á las nueve y cuarenta y cinco minutos de esta mañana.

**TELEGRAMAS DE «LA MARITIMA»**

Barcelona 9, 9'10.

«Isla Menorca» llegado felizmente las nueve.

Ginart.



Las personas que con motivo de la visita de S. M. el Rey á esta isla, deseen obtener cualesquiera objetos propios para adornar é iluminar las fachadas de sus casas, tanto de las que tienen vistas á la calle como en los puertos que ha de tocar el Monarca, pueden dejar sus pedidos en la librería de la calle Nueva n.º 7 cuyo dueño los servirá gustoso.

**ALMACEN DE MUEBLES de**  
**SINTAS**

**BARATURA**

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUBOS

Visita este establecimiento que hay  
**NOVEDAD**

**REVOLUCIÓN CIENTÍFICA**

**La verdadera y maravillosa Medalla**  
**ELECTRICA Y MAGNETICA**

BATERIA MAGNETO-GALVÁNICA DE DOBLE CORRIENTE

*La Electricidad y el Magnetismo*

*aplicados á la curación ó alivio de todas las dolencias*

Preserva las enfermedades Nerviosas, Infecciosas y Epidémicas porque purifica la sangre

La acción de esta Medalla eléctrica es tan poderosa, que basta ponerla sobre el pecho para que al cabo de MEDIA HORA puedan apreciarse sus efectos. Bastan dos horas para hacer cesar el dolor más agudo.

Depósito exclusivo en la zona de Meurca:

**MIGUEL THOMAS, CARDONA Y ORFILA, 30-MAHON**

UNA MEDALLA 5 PESETAS, POR CORREO CERTIFICADO 5'40

Se facilitan prospectos á quien los solicite.

**Para vender**

Lo están los armarios, aparador y mesa de centro de la confitería «El Aguila de Oro».

Para informes dirigirse á la misma, Plaza del Príncipe, n.º 7, Mahón.

A todos los niños y niñas que se retraten en traje de primera Comunión y encarguen las fotografías de primera clase (aunque solamente tomen una copia), la primera se les hará en colores, sobre ladrillos, sobre paleta, con aleyoría ó con marco «Fashionable» y sin aumento de precio.

**1.ª COMUNIÓN**

Miranda, 4 **FEMENIAS** Miranda, 4

Fotografía fundada en el año 1869

**¡VERDADERO REGALO!**

Los clichés se conservan durante un año  
 (Muestrario en la Plaza del Cármen, esquina á la calle del Norte)

**Alcaldía de Mahón**

**Rectificación del Censo electoral**

Las listas definitivas de electores del año anterior, y las otras tres á que se refiere el artículo 12 de la ley del sufragio de 26 de Junio de 1890, se hallarán espuestas al público en los pórticos de estas Casas Consistoriales desde las ocho del día de mañana y permanecerán fijadas hasta el 20 del corriente mes en cuyo día y hora también de las ocho se reunirá en el Salón de sesiones del Ayuntamiento de esa capitalidad la Junta municipal del Censo electoral conforme dispone el artículo 13 de la expresada Ley, ante la cual todo vecino podrá hacer por escrito ó de palabra y justificar documentalente cuantas reclamaciones de inclusión y exclusión se refieren al derecho del sufragio. Mahón 9 Abril 1904.—El Alcalde, Juan Victory.

cargadores, y del público en general. Mahón 8 abril 1904.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

**Admón. de Consumos de Mahón**

Se participa á los habitantes del Extrarradio de este término municipal, que el expediente relativo al repartimiento individual y conciertos voluntarios y obligatorios confeccionado por esta Administración para el corriente año de 1904, se halla expuesto á efectos de reclamación durante el plazo de diez días á contar desde esta fecha.

Horas de despacho.—Días laborables de 10 á 12 mañana y de 3 á 5 tarde.

Días festivos, de 10 á 12 mañana. Mahón 8 abril 1904. El Administrador, p. s. Juan Salord.



**LA MARÍTIMA**

**Compañía Mahonesa de Vaporés**

Por telegrama recibido esta mañana de la Dirección General de Correos, techado en Madrid ayer á las 14'5 se dispone, que el vapor que debe salir de Barcelona para Mahón el domingo 17 del actual salga el sábado 16 del mismo por conveniencia del servicio.

Lo que hacemos público para conocimiento de los señores pasajeros y

**Para alquilar**

Lo está la casa calle Santa Eulalia núm. 86 que hace esquina con la calle de San Manuel.

Informes calle Infanta 178.

**Para vender**

Lo está la casa número 42 de la calle de San Clemente. Para informes en la calle de Ramis número 25.

Imp. de Francisco Fábregues, á cargo de Miguel Ribá.